

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción, trimestre: España, 1 peseta; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.—Venta: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: Espíritu Santo, 18, segundo izquierdo.

La correspondencia de Redacción diríjase á PABLO IGLESIAS; la de Administración, á FELIPE PEÑA CRUZ.

MEMORIA

Los trabajadores deben procurar tenerla buena, porque ha de servirles de mucho.

Si en todos los países los políticos burgueses han honrado muy poco su palabra tratándose de las promesas que han hecho al pueblo trabajador, en España no la han honrado nada. A falsos y embusteros no hay quien aventaje á los políticos burgueses españoles.

De haber tenido aquí memoria los obreros, no solamente se hubieran ahorrado muchas decepciones, muchos disgustos, sino que antes se hubieran apartado de ellos los que ya no están á su lado, y no andarían en su compañía tantos como todavía andan.

¿Qué cosas no han prometido los llamados liberales!

¿Qué ofrecimientos no han hecho los demócratas!

¿Qué derroche de bienandanzas no han dicho que realizarían los republicanos!

Y los primeros han faltado á su palabra; y los segundos han olvidado lo que ofrecieron; y los últimos, á juzgar por lo que hacen, procederán igual que los otros cuando gobiernen, si es que gobiernan alguna vez.

No obstante lo que todos ellos han hecho, todavía esperan que se confíe en sus promesas.

Cuentan, para creerlo así, con la falta de memoria.

¿Cómo, si no, harían lo que hacen!

¿Hubieran hablado los liberales en los mítins del bloque del modo que lo han hecho si hubiesen sabido que había memoria?

¿Se hubiesen expresado los demócratas en los términos que conocemos de creer que la gente recordaba su conducta en el Poder?

¿Habrían hecho ciertas afirmaciones Melquiades Alvarez, Azcárate, Menéndez Palleja, Morote y otros republicanos de creer que el pueblo obrero tenía memoria? En modo alguno.

Han empleado el lenguaje que todos conocen, han dicho cosas que pugnan con lo que han hecho y hacen, porque saben que el pueblo laborioso, en su inmensa mayoría, por no recordarlo, había de tomar aquellas como sinceras y espontáneas.

Esa falta de memoria puede explicar solamente que hombres que han militado en todos los grupos republicanos se presenten como devotos fervientes de las ideas de uno de ellos.

Esa falta de memoria justifica que hombres que han dictado leyes reaccionarias y emitido votos á favor de los plutócratas, se presenten como campeones de la libertad y como enemigos mortales del capitalismo.

Esa falta de memoria hace que se acoga como políticos puros y sin ninguna mácula á hombres que son un portento en el arte de engañar y de barrerar las leyes.

Esa falta de memoria da la clave de que hombres que en su vida no han hecho más que engañar á la masa obrera, burlarse de ella y tomarla únicamente como medio para encumbrarse, sean todavía acogidos como seres abnegados, capaces de dar su vida por una idea y dispuestos á todas horas á sacrificarse por ella.

Lo expuesto dice cuán necesario es á los proletarios tener memoria y juzgar á la gente política que se dirija á ellos, más que por las palabras, por sus acciones.

Cuando los obreros no olviden los actos realizados en el Poder y en la oposición por los políticos burgueses; cuando tengan presentes las inconsecuencias, las cobardías y las traiciones que cometen; cuando recuerden, sobre todo, los momentos en que han dejado indefensos los derechos de la clase laboriosa y han sancionado con sus votos ó con su calculado silencio las tropelías é infamias que se verifican con los desheredados, entonces serán muy pocos los farsantes políticos que se dirijan á ellos y aun los que tal hagan procederán con menos descaño que proceden ahora.

Tengan, pues, memoria los proletarios; registren bien todas las acciones que efectúen los políticos burgueses, principalmente los que se llaman progresivos; no pierdan de vista las evoluciones que realicen, y obtendrán para la causa del trabajo positivos resultados.

Clase obrera que tenga memoria y á la par voluntad para sacar provecho de las lecciones y los datos mediante aquella adquiridos, caminará rápidamente á la conquista del Poder y, por ende, á la de su completa emancipación.

La semana burguesa.

El Sr. Maura es implacablemente cruel con los padres y abuelos de la patria.

Los ha amenazado nada menos que con mantener las Cortes abiertas todo el verano hasta que quede aprobado el proyecto de Administración local.

¿Habrás visto crueldad mayor? Bueno que se exija cualquier sacrificio de los representantes del país por amor á éste; pero no el suplicio de soportar el tórrido clima madrileño durante estos meses, cuando no quedan en la corte sino «cuatro gatos».

Por suerte para ellos, no tardará en llegar el consabido tío Paco el de la rebaja.

Y el manoseado proyecto quedará para mejor ocasión.

Si no se aprueba pronto el dichoso proyecto, no será ciertamente porque el jefe del Gobierno no cuente con el apoyo de los solidarios, entre ellos los republicanos ó de la izquierda.

Los cuales, después de anunciar á los cuatro vientos una oposición enérgica, han venido á sumarse al coro de los incondicionales adictos.

Verdad es que hay muchas maneras de hacer la oposición.

Y quizá sea una habilidad esta de infundir confianza para luego asestar mejor el golpe.

Misterios de la política, que sólo conocen los iniciados.

Por más que el país conoce de sobra á cuantos danzan en ella.

No hay nada como morirse para que nadie vuelva á acordarse de uno.

Ya lo dice el adagio: Muérete y verás...

Viene esto á propósito de que la inauguración de la estatua de Castelar, verificada el lunes, se hizo poco menos que en familia, brillando por su ausencia el grueso del mundo político y pronunciándose por algunos señores unas cuantas frases de las de rúbrica en tales casos.

El acto no fué un acontecimiento ni mucho menos.

Lo cual revela que el culto á la memoria de las ideas no es muy profundo entre nuestras clases dirigentes, ni aun tratándose de quien, no obstante su filiación política, tanto hizo por afianzar el predominio de las clases conservadoras.

Bastante hemos hecho con estatuirle, dirán éstas.

Y tal vez tengan razón.

El alcalde de Madrid ha publicado un bando dando un golpe más á lo de la velocidad de los automóviles.

Pero es el caso que el conde de Peñalver no se limita á recordar las disposiciones dictadas para regular la marcha de esos vehículos dentro de la capital, sino que se mete también con los miserables viandantes, á los cuales recuerda que «no deben disputar á los vehículos la posesión del centro de calles y plazas», y que «debe dejar absolutamente libre el centro de calzadas y paseos para que circulen los vehículos».

Indudablemente, el alcalde de Madrid no sabe lo que dice.

Porque pretender que el público se limite á transitar por las aceras, cuando las estrechas calles del centro de Madrid son insuficientes para la enorme masa de gente que en ellas se acumula á determinadas horas, es completamente absurdo.

A no ser que el Sr. Peñalver pretenda sentar la peregrina teoría de que la vía pública debe reservarse para los menos, que son los que van en coche, como él por ejemplo.

Y eso nos parece el colmo del egoísmo.

El cisma republicano sigue extendiéndose como mancha de aceite.

Ahora es en Almería, donde el ex diputado del partido Sr. Jesús García acaba de hacer público que deja de pertenecer «á eso que todos llamamos Unión Republicana», por no estar conforme ni con su régimen de vida ni con sus procedimientos actuales.

A su vez, otros elementos locales del partido pretenden que las altas autoridades del mismo obliguen al Sr. Jesús García á declarar por qué no está conforme con el modo de ser de la Unión.

Como se ve, el descontento es unánime, y las fuerzas republicanas se van disgregando por doquiera poco á poco,

sin que surja una voluntad enérgica y generosa que sepa poner remedio á esa crisis que amenaza con no dejar ni huellas del que pudiera ser poderoso organismo político.

El partido republicano muere ahogado en sus propios desaciertos.

Estima justas *El País* las censuras dirigidas por Iglesias, en el curso de la discusión del proyecto de empréstito municipal, á los representantes del pueblo madrileño por no reclamar del Estado con energía suficiente el arreglo de las deudas que éste tiene con el Municipio madrileño; pero añade que no estuvo del todo oportuno al hacerlo el día que las hizo, sino que debió hacerlas un día antes ó algunos días más tarde.

Realmente, no acertamos á comprender esa diferencia que *El País* establece.

Si las censuras de Iglesias eran acertadas el lunes, por ejemplo, no dejarían de serlo el martes, supuesto que las cosas seguían en igual estado.

Porque hay que tener en cuenta que Iglesias sólo aludió á los representantes de Madrid en el Ayuntamiento, por ser en el seno de éste donde hablaba, y no tenía para qué hacerse cargo de las gestiones que hicieran otros elementos en favor de los intereses de esta capital, por muy laudables que las estimase.

Cosa que ha pasado inadvertida para *El País*, y ha sido ciertamente la causa de que se haya expresado en la forma que lo ha hecho.

Los trabajadores de León están de enhorabuena.

Los clericales de aquella población acaban de instalar otro Círculo Católico, éste dirigido por hombres, que haga *pendant* con el *del roce*, que ha poco crearon unas señoras decididas á salvar á los proletarios de las penas del purgatorio.

Conque á ver si no es para que aquellos compañeros estén entusiasmados.

Con tanto *roce*, aquello amenaza ser el disloque.

Del manicomio de Ciempozuelos se fugó ha pocos días un demente y no echaron de ver la falta hasta pasados cuatro días.

Lo cual demuestra que la vigilancia en aquel establecimiento debe ser exquisita.

Menos mal que al fugado le capturaron vagando por las calles de Madrid sin que hubiese hecho daño alguno.

Eso sí, si llega á tratarse de un criminal, no le encuentran en toda la vida.

Estos, para la policía, tienen las propiedades de *El hombre invisible*, descrito por Wells.

Un aristócrata sevillano ha dado en su propio pueblo un escandalazo formidable.

Después de estar suficientemente ebrio, abofetó á un carretero porque no dejó franco el paso al coche en que aquél iba, y luego abofetó y desarmó á un guardia que intervino en la contienda.

Antes de esto, había agredido por la noche, en un baile, á una mujer que no quiso honrarse bailando con él, y había promovido otra gresca en cierto establecimiento *non sancto*.

Ya se ve que el aristócrata en cuestión no tiene desperdicio.

Pero ya verán ustedes como el castigo no será cosa de mayor cuantía.

Porque aunque las leyes no entienden de jerarquías sociales, es lo cierto que las cárceles no están acondicionadas para que á ellas vayan personas «distinguidas».

Y esos mirlos blancos no suelen darse en la sociedad burguesa.

La semana ha sido fecunda en catástrofes obreras.

Entre otras de menor cuantía, resalta por su magnitud la ocurrida en una mina de carbón en Rusia, donde una explosión de gas grisú ha privado de la vida á 266 mineros, quedando aún dentro de las galerías, á la fecha de los últimos despachos publicados por la prensa, 150, por cuya suerte se teme.

Para estos crímenes de lesa humanidad no hay códigos que impongan sanción penal.

La burguesía los perdona en razón á la causa que los produce.

Que no es otra que el fomento de la riqueza privada.

QUARTILLAS VOLANDERAS

Pobrecitos taberneros!

Sería cosa de enfadarnos si quisiéramos tomar en serio algunas campañas que sostienen los periódicos.

Los diarios se tienen por exactos intérpretes de la opinión pública cuando en el mejor caso solamente expresan el pensar de un redactor; aunque lo más corriente es que escriban lo que manda el amo.

Saco esto á relucir á propósito de la protección prestada por la gran prensa á los taberneros; siguiendo su teoría, podríase afirmar que la opinión pública es tabernera.

El cierre dominical de «establecimientos vinícolas» tiene exasperados á los periodistas ó á sus inspiradores, exasperación nacida más que por otra cosa por dar matraca al descomunado Lacierva y á los congresos del Instituto de Reformas Sociales. (Nota. Esto de congresos me lo dijo no hace mucho un señor diputado de la mayoría. ¡Habrás cinismo! ¡Decirle uno que pertenece á la clase de cerrillos por derecho propio!)

Hace poco hubo de cerrarse en Madrid el Café Colonial (recuerden mis lectores la famosa huelga) porque la orden de cerrar á la una y media le hacía perder las mejores horas de venta. Y era verdad. El Café Colonial no necesitaba perdidas porque no se cerraba en toda la noche.

Los periódicos gimieron ante la desgracia; no era para menos, pues ellos, siempre defensores de la moral, no podían ver sin protesta que se cerrase un café donde se reunían á bandadas *piculinas*, chulos, borrachos, señoritos calaverones, etc., etc.

Ahora bien: según los diarios, en esos cafés con servicio permanente remedian su apetito, con medias tostadas, los periodistas que trabajan por la noche. Pero seguramente no eran éstos los que sostenían el café. ¿Verdad?

Antes se cerraba una taberna, y sólo lo sentía el dueño ni se enteraba nadie más que la parroquia; ahora se publica en la prensa el hecho, se le canta una oda dolorida y se echa la culpa á la disposición que ordena el descanso dominical de alcohol.

Antes se suicidaba un tabernero, y en la sección de sucesos dábase cuenta de la desgracia diciéndose que le iban mal los negocios; hoy se describe con señas y pelos la ruina del tabernero, la miseria de la viuda y de los hijos huérfanos...; estas desgracias son causadas por la susodicha ley y todas las consecuencias han de gravitar sobre la conciencia de quienes la hacen cumplir.

Y yo pregunto: la responsabilidad de los crímenes del alcohol que antes se realizaban más frecuentemente que ahora, ¿sobre qué conciencias debe pesar?

Uno de los últimos días se ha suicidado un tabernero y ha ocurrido lo que dejo dicho. La prensa ha llorado sobre el cadáver; pero á mí, en vez de gemir, se me ocurrió pensar: Este hombre ¿no valía para otra cosa que para tabernero? ¿Por qué no ha tomado un oficio? Era más cómodo vivir envenenando al prójimo.

Yo no soy tan bruto que me alegre de los suicidios taberneriles. Pero me llenaría de gozo ver desaparecer el ochenta por ciento de las tabernas establecidas.

En Madrid es un verdadero escándalo; hay casa que tiene dos tiendas de vinos en la planta baja; las hay cada veinte pasos; una aquí y otra en la acera de enfrente.

Existen en toda la capital, en números redondos, 2.500 establecimientos exclusivamente dedicados á expendir vinos y licores. Además, en unas 1.500 tiendas de comestibles que hay, se vende asimismo vino y aguardientes, tanto en botella, como al coque.

Francamente, son demasiadas expensas de veneno, y la causa de sus quebradas deben buscarla ahí los taberneros, y no en las leyes recientes.

Se hartan de decir que el domingo es el día que vendían algo que valiera la pena, con lo cual podían hacer frente al resto de la semana. La observación es exacta, y por sí sola demuestra que la determinación del cierre está bien adoptada, pues evita que los salarios mezquinos de los obreros sirvan para sostener esas 2.500 tabernas.

Son muchas tabernas, en verdad. Como que es industria que requiere

poco caletre, poco trabajo y poco dinero, abundan los industriales.

Y así se han multiplicado, cultivando el alcoholismo como planta de grandes rendimientos.

Ya lo he dicho; el cierre dominical de las tabernas es doblemente beneficioso; evita lo que se pretendía y al propio tiempo será origen del cierre definitivo de muchas de ellas.

Sosteniéndose como debe sostenerse la ley, tienen ya original asegurado los diarios si han de dar cuenta de todos los cierres.

Y los taberneros, ya que no en suicidarse, pueden ir pensando en establecer negocios más cultos ó retirarse con las ganancias que les dejaron entre las uñas sus víctimas.

Con ello ganarán los pocos que quedan, quienes no tendrán necesidad del domingo para sostenerse á costa de la escasez en los hogares obreros, las lágrimas de muchas mujeres y la destrucción de muchos organismos por los efectos del alcohol.

Esto será un motivo para que podamos creernos camino de la civilización. —MELIA.

EN EL MUNICIPIO

Sesión extraordinaria.

Esta ha continuado los días 1, 2, 4 y 7 del corriente, para tratar del empréstito con el fin de amortizar dos deudas y realizar la Gran vía y el Matadero y Mercado, presidiéndola el alcalde.

El primer día, el Sr. Barranco impugnó el dictamen en un largo discurso, combatiendo la idea del empréstito, proponiendo diversas soluciones para realizar dichas obras y criticando muchos de los puntos comprendidos en el dictamen.

Le contestó el Sr. Prast, estando poco afortunado en su respuesta.

Después habló el Sr. Santillán, que á más de combatir el dictamen, señaló modificaciones que, á su juicio, podían mejorar aquél.

El segundo día, el Sr. Ortega Morejón respondió, muy desdichadamente por cierto, al Sr. Santillán, rectificado éste, combatió también el dictamen el señor Suárez Inclán, y el republicano Sr. Casanueva defendió la obra de la Comisión y respondió á todos los que le habían atacado, principalmente á su correligionario el Sr. Barranco.

Rectificaron éste y el Sr. Fischer, y terminó la jornada de ese día respondiendo de nuevo al Sr. Casanueva el señor Barranco, apareciendo completamente distanciados ambos municipios republicanos respecto á la manera cómo pueden efectuarse las susodichas obras.

El sábado debió seguir hablando el Sr. Casanueva, pero por no encontrarse á primera hora en el salón de sesiones, hizo uso de la palabra nuestro correligionario Iglesias.

«No pienso ser muy extenso—empezó diciendo—. Yo creo, como ya se ha dicho aquí, que el asunto que estamos discutiendo más que por la necesidad de las obras, se ha presentado á nuestro examen y aprobación porque el alcalde ansia que su nombre vaya unido al comienzo de aquéllas. Así se explica el apresuramiento con que esto se ha tramitado y el hecho verdaderamente anormal de que diciéndose que el empréstito obedece principalmente á la realización de la Gran vía y del Matadero y el Mercado, en el dictamen no aparezca nada referente al proyecto de éste.

«Hay quien dice que es preciso hacer obras, cuesten lo que cuesten. Esto es un error. Las obras deben hacerse procurando que los intereses del pueblo de Madrid no se lesionen ó se lesionen lo menos posible.

«Nadie puede oponerse á la realización de la Gran vía y del Matadero y el Mercado; pero hay que ver el modo mejor de efectuarlos. El dictamen juzga el proyecto financiero del alcalde como una cosa notable, cuando no lo es. Comprendo que quiera, si así lo entiende, que no hay otro plan para llevar á cabo dichas obras; mas no que lo presente como bueno, no siéndolo. Y si no, vamos á verlo.

«Los 37 millones que se quieren emitir, cuestan de intereses, en números redondos, 27 millones en los 33 años que se ha de tardar en satisfacerlos. Gástanse, además, en operaciones del empréstito 4 millones y pico. Total, 31 millones. Deduzco de ellos 3 millones que habríamos de pagar, echando por alto, de las deudas de Sisas y del Empréstito

del 61, que se pretende amortizar, quedando, por tanto, 28 millones. Esto es, que para proporcionarnos 24 millones, que es lo que cuestan las dos obras citadas, hay que pagar, además de esa cantidad, 28 millones entre intereses y otros gastos no reproductivos. ¿Dónde está aquí la operación afortunada? Yo no la veo, y creo que a los demás les ha de pasar lo mismo.

La minoría socialista cree que ambas obras pueden realizarse sin recurrir al empréstito. ¿Cómo? Vais a verlo. En la liquidación de las deudas entre el Estado y el Municipio madrileño hay ya a favor de éste, 11 millones; se calcula que habrá más, pero no quiero contar con ello. En el actual presupuesto se destinan a obras cerca de 4 millones de pesetas. Empezándose las de la Gran vía, que son importantes, bien puede reducirse en los futuros presupuestos la citada partida 500.000 pesetas. Haciendo la Gran vía en 12 años como se indica en el primitivo proyecto, suman 6 millones de pesetas la reducción de las 500.000. La deuda de Sisat termina en el año 1910, y con su término deja a disposición del Municipio 500.000 pesetas; esa cantidad hasta el año 1920, que es cuando ha de terminarse la Gran vía, da 5 millones. El empréstito de 1861 acaba en 1915, y como lo que se abona para él anualmente son 1.400.000 pesetas, de 1915 a 1920 cabe disponer por esta parte de 7 millones. Total de esas cuatro partidas 29 millones; cuestan las dos susodichas obras 24, luego quedan aún 5 para realizar otras o disminuir alguna de las citadas partidas y aplicarlas a otros servicios.

Haciendo esto no hay necesidad de empréstito, y, por lo mismo, economizamos los 28 millones que habrán de abonarse si aprobamos el dictamen.

Y ahora voy a demostrar que el cobro de la deuda del Estado no es imposible si el Ayuntamiento está a la altura de su misión. Años hace que esa deuda existe; varias veces se ha reclamado el que se termine la liquidación y que se satisfaga; pero casi siempre sin empeño. Nadie pide que se abone de una sola vez, aunque aquí haya dicho alguno que podría hacerse. Podría abonarse en varios plazos, sin que el cumplimiento de esta obligación fuera para el Gobierno cosa difícil.

Sabe el Gobierno que la razón está de parte del Municipio; sabe lo apurada que es la situación económica del mismo; sabe también lo necesitado que está Madrid de mejoras, y sabe igualmente que no puede aumentar sus tributos. Y sabiendo esto, y reclamándole el Ayuntamiento el pago de dicha deuda en la forma indicada, diciéndole que con ese pago le ahorra el tener que acudir al préstamo y abonar por intereses y otros gastos 28 millones, ¿creéis que no le atendería? Lo que hace falta es que haya en nosotros la debida resolución, que el alcalde acredite su amor al pueblo de Madrid dejando la Alcaldía si no es atendida tan justa petición, y los concejales renunciando al acta.

Si esto se hiciera, vería el Sr. Prast y los que dicen que el pueblo de Madrid está dormido cómo se ponía de nuestra parte y cómo aplaudía nuestra actitud.

Nuestra solución, pues, de realizar la Gran vía, el Matadero y el Mercado sin necesidad de verificar préstamo alguno depende de que el Ayuntamiento esté a la altura debida; si no lo está, si no reclama con energía lo que el Gobierno le debe, tendrá que pagar por intereses y gastos de la operación 28 millones de pesetas.

El Sr. De Blas pronunció después un extenso discurso defendiendo el dictamen y contestando a todos los impugnadores.

Rectificó el Sr. Casanueva a los señores Fischer y Suárez Inclán, abogando por el dictamen y ensalzando en grado superlativo el discurso del Sr. De Blas. El Sr. Barranco empezó en dicho día su rectificación, que terminó el 7, de lo ocurrido en la cual daremos cuenta en el número inmediato.

Sesión ordinaria del 3 de julio.

La abrió a las diez y media el conde de Peñalver, leyéndose y aprobándose el acta de la anterior.

Sin observación alguna pasaron los asuntos de oficio.

Al dictamen de Obras y Ensanche proponiendo la adjudicación del concurso para la adquisición de un automóvil con destino al servicio de Vías públicas, presentó una enmienda el señor Santillán pidiendo que las Casas concursantes hicieran pruebas con sus automóviles antes de la adjudicación.

Después de apoyarla el citado concejal, combatióla el Sr. Díez González y hacer algunas observaciones el alcalde, fué desechada por 15 votos contra 7, figurando entre los últimos los de la minoría socialista.

Iglesias combatió el dictamen, indicando que éste no estaba razonado y que concedía la adjudicación a la Casa más cara de las cuatro que se habían presentado.

Mostró que la Casa Hispano-Suiza había acreditado su existencia como fábrica nacional, y que, por lo tanto, tenía derecho a ser preferida según las leyes, y sostuvo que de las otras tres la última en orden de preferencia era la Casa Renault, que es a la que se le concede y que representa el alcalde.

Agregó que tras ser este automóvil innecesario, se adjudicaba de un modo marcadamente injusto.

El Sr. Díez defendió el dictamen con la falta de argumentos que es corriente en todas las defensas que hace.

Iglesias, al rectificar, hizo notar la endeblez de la defensa y la parcialidad manifiesta con que la Comisión procedía por dar gusto al alcalde.

El Sr. Barranco combatió también la adjudicación a la Casa Renault, manifestando que lo probable sería que contra la infracción cometida recurriera la Casa española.

El dictamen fué aprobado por 21 votos contra 5 de republicanos y socialistas.

El alcalde, deseando en este asunto tener una votación nutrida, tocó el timbre durante un rato para que acudieran a votar los concejales.

¿Qué gloria la de haber vencido en este particular!

Modificado por una enmienda, se aprobó un dictamen proponiendo los pliegos de condiciones para subastar hasta 31 de diciembre de 1912 la ejecución y conservación de pavimentos de asfalto en las vías públicas.

Puesto a discusión un dictamen proponiendo que, como aumento de obra de la contrata vigente, se lleve a cabo en el año actual la instalación en las sepulturas del cementerio de Nuestra Señora de la Almudena de ángulos indicadores de piedra, satisfaciéndose su importe en los ejercicios de 1909, 1910 y 1911, le combatió Largo Caballero.

Fundó su impugnación en lo siguiente: primero, en que no había tal ampliación de obra, por tener que colocarse los marmolillos indicadores en el cementerio viejo, y no ser en éste donde hace las obras el contratista; segundo, por no constar en el pliego de condiciones de las obras que aquél realiza el precio de los marmolillos, y proponerse que efectúe ese trabajo con arreglo a un pliego de condiciones formulado en 1905 expresamente para subastar la construcción de los indicadores y obtener en el precio de los mismos una rebaja; tercero, en que siendo los indicadores para señalar el número y letra de la manzana y sepulturas, se propone hacer 2.874 marmolillos lisos sin iniciales, y por tanto, inútiles, que a 9,81 pesetas cada uno, importan 28.193,94 pesetas; y cuarto, en que en la mayoría de las sepulturas hay marmolillos como los anteriormente dichos, que podían levantarse y, poniéndoles iniciales, servir para las que no tienen ninguno, con lo cual era posible que se economizara más de la mitad de las 148.000 pesetas presupuestadas para dicha obra.

Por todo lo expuesto—agregó—que envuelve una gran economía para las arcas municipales, pido al Ayuntamiento que rechace el dictamen.

El Sr. Párraga defendió éste, pero sin alegar una sola razón en pro del mismo.

El Sr. Cortinas se declaró conforme con todo lo expuesto por Largo Caballero.

Iglesias llamó la atención del Concejo sobre lo dicho por su correligionario, manifestando que ante las economías que, según Largo Caballero, podían hacerse, no cabía aprobar el dictamen.

Con igual suerte que el Sr. Párraga defendió el dictamen el Sr. Senra.

El Sr. Larrea sostuvo que después de lo expuesto por Largo Caballero, el Municipio no podía admitir el dictamen.

Puesto éste a votación, fué aprobado por 19 votos contra 12.

Concejales que votaron en pro: Señores Aguila, Blanco, de Blas, Cao, Díez y González, Díez Vicario, Fatás, Fischer, Fuertes, Gascón, Lequerica, López Martínez, Madrid Calahorra, Ortega Morejón, Párraga, Paz, Salvador, Santillán y Senra.

Concejales que votaron en contra: Señores Barranco, Caballero, Casanueva, Cortinas, Garamendi, Guirao, Larrea, Mazzantini, Prast, Suárez Inclán y nuestros correligionarios Iglesias y Largo Caballero.

Terminada la votación, Iglesias exclamó: «Está de pésame el Ayuntamiento y de enhorabuena el contratista.»

A seguida se puso a discusión un dictamen proponiendo igual acuerdo y pago en la misma forma respecto a la construcción de sepulturas de diferentes clases necesarias para el servicio, é importantes 64.596,90 pesetas, y apertura de una calle de comunicación del antiguo recinto con la parte ampliada al mismo cementerio.

En contra de él dijo Largo Caballero: «En este dictamen se prescinde del motivo principal que se exponía cuando se trajo la otra vez este asunto, ó sea el de que no había sepulturas de Congregación por haberse vendido 72 a la Sociedad de Actores, cuando estas sepulturas estaban cobradas al proponerse la última ampliación, y en cuyo dictamen se afirmaba que había sepulturas para cuatro años, no habiendo transcurrido hasta la fecha más que dos.»

«Dícese ahora que no hay sepulturas de Congregación por haberse vendido desde entonces casi todas. Conviene se sepa que las sepulturas de Congregación son iguales a las de segunda perpetua; que la clasificación la hace el arquitecto sin consultar con nadie; que las sepulturas de Congregación que tienen tres cuerpos, cuestan 240 pesetas; que las de segunda perpetua, iguales a aquéllas, cuestan 200 pesetas el primer cuerpo y 150 los dos últimos; más 10 pesetas cada uno de los dos rompimientos que hay que hacer; total, 520 pesetas.»

«Además, ocurre que habiendo rechazado el Ayuntamiento las listas de socios presentadas por las Sacramentales por creer que no son verdicias (y todos sabemos que sin pertenecer a las Sacramentales se puede inhumar a cualquiera en ella), aquí se sigue el mismo procedimiento para conceder las sepul-

turas de Congregación, con lo cual se puede dar el caso de alguien adquiera sepulturas de congregación por 240 pesetas y las venda después en 520.»

«En las sepulturas de segunda, que tienen tres cuerpos, después de inhumar el primer cadáver no se puede enterrar otro sin autorización de la familia, con lo cual se falta al Reglamento de Cementerios, que prescribe no podrá venderse ninguna sepultura no siendo para inhumación inmediata. En este caso no se vende toda la sepultura, pero es peor; porque se fia, ya que no paga más que 200 del primer cadáver y dispone de toda la sepultura, que puede estar con un cuerpo ó dos diez ó veinte años. Así se da el caso de estar la inmensa mayoría de las sepulturas de segunda con un cuerpo ó dos y no tener donde enterrar, sin haber percibido el Ayuntamiento las cantidades que importa la inhumación de todos los cadáveres.»

«Y no es esto lo peor, sino que por no exigir las garantías necesarias, se puede también dar el caso de que en tanto el Ayuntamiento no tenga donde enterrar, algunos particulares hayan comprado estas sepulturas para después revenderlas. ¿Que cómo puede ocurrir esto? Pues fácilmente. Como no se exigen verdaderas garantías, las funerarias ó particulares pueden enterrar el primer cadáver en sepulturas de segunda, y después, esperando que coincida un apellido de otros que fallezcan con el ya enterrado, vender los otros dos cuerpos.»

«Habiendo, como hay aún, algunas sepulturas de segunda, se pueden destinar varias de éstas a Congregación, y en tanto buscarse el medio de que las obras se hagan por subasta, medio que ya hemos expuesto nosotros, y que no se quiere aceptar.»

«Por último, con estas concesiones son ya cinco las hechas al contratista, importando todas las que se les han hecho sin subasta la cantidad de 433.569 pesetas.»

El Sr. Mazzantini.—«Buenos amigos tiene ese contratista!»

El Sr. Párraga pronuncia algunas palabras en son de protesta.

El Sr. Mazzantini.—«No proteste el Sr. Párraga, porque voy a meter la pata.»

El Sr. Díaz Vicario respondió a nuestro correligionario.

Cuando éste iba a contestarle, el presidente, a petición del Sr. Suárez Inclán, dijo que se suspendía este asunto en vista de lo avanzado de la hora, para aprobar los expedientes que no ofrecieran discusión.

Después de un pequeño incidente promovido por algunos individuos de la Comisión de Cementerios, que querían se aprobara el expediente que se discutía, así se hizo.

A un dictamen de la Comisión de Gobierno interior, defendió un voto particular el Sr. Garamendi, que fué aprobado.

A continuación se aprobaron la mayor parte de los dictámenes, quedando sobre la mesa los demás.

Y se levantó la sesión.

CONGRESO SOCIALISTA GALLEGO

Los días 27, 28 y 29 del pasado junio se ha celebrado en Lugo el III Congreso Socialista de Galicia.

En él han estado representadas las Agrupaciones de Lugo, Coruña, Pontevedra, Vigo y Orense, y las Sociedades de Canteros, Marmolistas y similares de Vigo, Panaderos de Vigo y «La Prosperidad» de Ribadeo. El total de afiliados que comprenden dichas colectividades es de 1.013.

El Comité Regional estuvo representado por los delegados Enrique Botana y Manuel González.

Los delegados de las otras colectividades fueron los compañeros siguientes: Virginia González, Agrupación de Vigo; José Araujo, Sociedad de Canteros y Marmolistas de Vigo; Maximino Bragana, Panaderos de Vigo; Julio Castañeira y Emilio Lamas, Agrupación de Lugo; Celestino Pérez Andrade, «La Prosperidad» de Ribadeo; Germán Blanco Constenla y Cayetano Castriz, Agrupación de la Coruña; Francisco Tilve, Agrupación de Pontevedra, y Secundino Couto, Agrupación de Orense.

Con la preparatoria y la de clausura, el Congreso ha celebrado seis sesiones, en las cuales se han tomado acuerdos modificando la Organización regional, se ha aprobado la conducta del Comité de dicha región, se ha protestado contra los proyectos de ley de Administración local, de Coligaciones y huelgas y del Terrorismo, se ha proclamado la solidaridad con los socialistas rusos que luchan por emanciparse de la autocracia, y se ha felicitado a los Comités Nacionales del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores.

La residencia del Comité Regional continuará siendo Vigo, y para presidente del mismo fué electo Botana.

A más de las colectividades dichas, forman parte de la Federación Socialista de Galicia la Agrupación de Marín, constituida el mes pasado, y la de Lavadores, reorganizada; la de Ferrol, que ha enviado un saludo al Congreso, ingresará en breve.

La modificación principal hecha por el Congreso en la Organización de los correligionarios de Galicia ha sido la siguiente:

«Estando por virtud de la Organización regional obligadas las Colectividades federadas, políticas y económico-políticas, a cumplir los acuerdos de los Congresos del Partido Socialista y lo

que dispone la Organización general del mismo, en tanto éstos no modifiquen su táctica en lo que se refiere a las relaciones de los socialistas con los partidos políticos radicales de la burguesía y con los anarquistas, esas colectividades y los individuos que a ellas pertenezcan no tomarán parte ni se adherirán a ningún mitin, manifestación ó otro acto público que esos elementos radicales ó anarquistas organicen.»

El Congreso, además, celebró un mitin de propaganda, que produjo gran efecto.

Le presidió Araujo y usaron de la palabra los compañeros Bragana, Tilve, Lamas, Blanco, Pérez Andrade, Virginia González, Manuel González y Botana.

Por la excelente marcha que lleva esta Federación y por los progresos que viene realizando, hállese hoy a la cabeza del Partido.

La República y el zar.

En el Parlamento francés se ha discutido el crédito para los gastos del viaje que el presidente de la República realizará al Norte de Europa y a Rusia, donde va a visitar al zar Nicolás, opresor de un pueblo que lucha denodadamente por sacudir la cruel tiranía de que es víctima. Proponía el Gobierno que se concediesen 400.000 francos para esa atención, y el ciudadano Vaillant, en un valiente discurso, apoyó una enmienda pidiendo que no excediera de 50.000 francos la cuantía del crédito, y que el viaje se limitara a Dinamarca, Suecia y Noruega, excluyendo a Rusia del itinerario, por estimar que semejante visita al autócrata constituiría un agravio para el pueblo ruso.

He aquí algunos párrafos del discurso del veterano socialista:

«Tan pronto como fué conocido el proyecto de viaje del presidente de la República, prodújose aquí el mismo fenómeno que en Inglaterra. Los fondos rusos subieron. Los financieros lo han visto con júbilo, porque representa en cierto modo la promesa de un empréstito exterior que añadir al empréstito interior que actualmente gestiona el Gobierno ruso. Los financieros cuentan con sangrar una vez más la fortuna pública de Francia y arrastrarla en la bancarrota rusa.»

«Enviando fondos a Rusia, se le envían armas de opresión contra el pueblo ruso, cuyos amigos y aliados somos nosotros exclusivamente.»

«No diré que el Gobierno autorice dicho empréstito, porque para ello tendría que faltar a la palabra dada en contestación a una pregunta que yo le formulé al día siguiente de su entrada en el Poder. Mientras no se retire esa palabra, el empréstito será imposible.»

«Para examinar si el presidente de la República debe ir a Revel, voy a permitirme exponer ciertos hechos.»

«Es preciso considerar el momento principal de la lucha admirable entablada por el pueblo ruso para obtener garantías constitucionales. He de recordar la fecha de 22 de enero de 1905, aquel domingo sangriento en que el pueblo ruso... (Interupciones en el centro: Eso no nos importa.) Yo cumplo aquí un deber de solidaridad con nuestros amigos de Rusia y con el pueblo ruso, y lo cumpliré hasta el fin.»

Sigue luego Vaillant haciendo historia de las principales fases del movimiento revolucionario en Rusia y de los atropellos cometidos por orden del zar con la primera Duma y los representantes del pueblo, no sin ser interrumpido frecuentemente por la mayoría y ser llamado al orden repetidas veces por el presidente de la Cámara.

Y sigue diciendo Vaillant:

«Actualmente, Murontseff y el príncipe Urusoff, como firmantes del manifiesto de Viborg, están sufriendo tres meses de prisión con que les han gratificado sin previo juicio en diciembre último.»

«Por otra sentencia del Senado, dictada a puertas cerradas, han sido condenados a trabajos forzados 37 diputados democratas y 10 socialistas revolucionarios.»

«En 1907 y 1908 se han dictado 11.000 sentencias condenatorias. En 1906 hubo 1.292 condenas de muerte; en 1907, 1.692; en los cinco primeros meses de 1908, 767, de las cuales van ya efectuadas cerca de la mitad.»

«Las prisiones están totalmente llenas, encerrando, según los informes oficiales, 17.000 detenidos políticos.»

«Sólo en mayo de 1908 ha habido 268 condenados a muerte, de los cuales han sido ejecutados 91, ó sea tres por día.»

«Y a esa Rusia erizada de patibulos quiere el Gobierno enviar al presidente de la República! Si va a Revel, entre las salvas de artillería que saluden su llegada, podrá oír las descargas que derriben en tierra a los mejores ciudadanos rusos. Quisiéramos testimoniar nuestra simpatía por ese pueblo que combate por su emancipación, contra el cual obraría el presidente yendo a buscar al matador de sus mejores súbditos.»

Estas últimas palabras de Vaillant producen un enorme movimiento de protesta en la derecha y en el centro de la Cámara, la cual aprobó por gran mayoría el crédito pedido por el Gobierno radical.

La de los socialistas ha sido la única protesta contra el viaje que se ha formulado en el Parlamento francés. En

Inglaterra, los liberales protestaron en la Cámara de los Comunes del viaje de Eduardo VII a Rusia, y en Francia los radicales han aplaudido a M. Pichon cuando declaraba que el zar es un monarca constitucional.

Los republicanos franceses se están portando.

¡OH, LOS "PADRES"!

Nos escriben de Béjar:

«Repugnantes, asquerosos, inmorales, antinaturales, son los actos que los padres salesianos han cometido con varios niños que asistían a su colegio.»

«Uno se dedicaba a violar a los educandos, empleando para conseguirlo toda clase de medios (dádivas, caricias, etcétera, etc.)»

«Otros hacían que los niños les (la denuncia impide transcribir lo que nos dicen; ¡tan gorrino es!)»

«Esto último está plenamente probado por un chico a quien obligaron a hacer y con quien hicieron lo que dejo dicho.»

«En Béjar reina gran efervescencia contra los padres salesianos, habiéndose sacado del colegio a buen número de niños.»

«Se prepara un mitin para protestar de los asquerosos sátiros.»

¡Vaya unos padrecitos!

Contra esos bestias, contra guarros semejantes, no hay más que un radical remedio: el que los verdaderos padres no les confien el cuidado y la educación de sus hijos.

Así, ó se contendrán en sus groseros deseos, ó los saciarán unos en otros.

¡Y ahí nos las den todas!

HUELGA DE LA CORUÑA

En señal de protesta han estado en huelga tres días los obreros de la Coruña.

La protesta la motivó la actitud del gobernador, que en vez de impedir que trabajaran trece horas las operarias de una fábrica de tejidos, que se hallan en huelga hace más de dos meses por pretender el patrono rebajarles un real en el salario, favoreció a dicho patrono facilitándole un desembarco de maderas. No hay que decir que esa conducta del gobernador irritó a todos los obreros, y principalmente a las huelguistas, las cuales, por haber exteriorizado su irritación, han sido víctimas de algunos actos brutales de parte de los agentes de la autoridad.

El Poncejo que ha realizado esta jornada, uno de los más estimados por el Sr. Maura, tiene condiciones *ad hoc* para servir a la clase patronal y atropellar a los trabajadores, puesto que cree que aquélla puede hacer cuanto guste y que éstos deben someterse sin chistar.

Contra su proceder, y contra el del Gobierno apoyándole en sus demasías, protestamos nosotros, haciendo notar a la vez el mutismo en que se han encerrado sobre este particular los republicanos que tienen asiento en el Congreso.

EL MAQUINISMO Y LA CONCENTRACION CAPITALISTA

EN LA INDUSTRIA DEL VIDRIO

Háblase de la formación del *trust* europeo de la vidriería de botellas y de la patente que se propone explotar. Relaciónase ésta con la máquina Owen, que expropiará a los trabajadores de esta rama de la vidriería en la proporción del 90 por 100.

Y he aquí que una nueva invención, concerniente al vidrio para lunas, va a producir iguales resultados en esta otra rama.

Sabido es cuánta extensión ha alcanzado dicha industria desde hace algún tiempo. El vidrio para lunas, el cristal pulimentado, al ser de un uso cada vez más frecuente, permitía esperar una solución para los trabajadores del vidrio de botellas. No solamente no ocurrirá esto, sino que aun los obreros del vidrio de lunas van a encontrarse en una situación tan lamentable como sus compañeros, a juzgar por las noticias que llegan de Franklin (Estados Unidos), anunciando el éxito de una nueva máquina para fabricar el vidrio de lunas.

Según esas noticias, desde hace diez años, Irving W. Colburn y sus asociados vienen trabajando en el perfeccionamiento de un método de fabricación que suprime no sólo el cogedor y el soplador, sino hasta el estridor. Llevan gastados más de 200.000 duros, pero el éxito, que parece asegurado, les indemnizará ampliamente.

El procedimiento Colburn parece que es muy sencillo.

La composición se vierte en un recipiente de 110 toneladas de capacidad, y se funden 12 toneladas cada veinticuatro horas. El vidrio fundido pasa del recipiente a la máquina, donde comienza a formar una lámina de vidrio, que se estira sin discontinuar a todo lo ancho de la máquina, manteniendo éste estrictamente.

La lámina se eleva verticalmente cinco pies, luego cambia de dirección, se torna horizontal, pasando por un rodillo fijo, y a pesar de esto no se empaña el pulimento de la superficie, llegando por último al corte.

Cuando se hicieron las primeras instalaciones, se construyó un horno de

estimar, que costó mucho; pero como la máquina dió mejores resultados aún de los que se esperaban, suprimíse esta operación y la lámina de vidrio va ahora directamente desde la máquina a los cortadores.

Uno de los puntos más notables es que la máquina produce un vidrio de espesor uniforme sencillo ó doble. El trabajo es regular y rápido. En doble produce 35 pulgadas por minuto, y en sencillo 38, siendo el ancho de la lámina de 42.

Si se tiene en cuenta que la máquina funciona las veinticuatro horas, puede formarse idea de la enorme cantidad de vidrio que es capaz de producir.

El vidrio presenta una superficie perfectamente pulida, más que la luna, y esta es una de las razones por la cual se maravillan cuantos han visto funcionar dicha máquina.

Hasta ahora, el operador encontraba en el vidrio rayas y oquedades; pero ello provenía de la materia y no de la máquina. Ese inconveniente no existe ya.

M. Colburn ha mostrado vidrio fabricado así, colocándole en un marco sobre una fotografía, y su aspecto era de una perfecta limpidez.

Prétendese que el vidrio fabricado con la máquina Colburn no presenta ninguna de las imperfecciones que aparecen en el vidrio fabricado ó por la máquina sopladora.

La nueva máquina es la que traerá mayor economía en la mano de obra, y por ello será la que adopten todos los fabricantes. Con ella sobran los operarios de este oficio, cogedores, sopladores y estiradores. No hacen falta más que cortadores. Sólo exige tres personas para hacerla funcionar: dos para la máquina propiamente dicha y una para la vigilancia de la lámina en el momento de salir. En un día pueden los tres imponerse en el manejo de la máquina.

«Con tres hombres y seis chicos—dice M. Campbell—que forman tres equipos, puedo hacer más que 39 hombres con el antiguo procedimiento.»

Por lo pronto, la nueva fábrica trabaja las veinticuatro horas con tres equipos, de ocho horas cada uno. Los dos cortadores son insuficientes para seguir a la máquina, y será preciso añadir más mesas. Cristales de todas dimensiones aguardan, en enormes cantidades, el momento de ser expedidos.

El procedimiento está defendido por numerosas patentes, no sólo en América, sino en Inglaterra, Francia, Alemania, Bélgica, Austria-Hungría, Rusia, Noruega, Suecia, España, Italia, Canadá, Méjico, Japón, Suiza, Australia, etcétera, etc.

Si la máquina da los resultados que se dice, los obreros vidrieros habrán de buscar en breve nuevo oficio, cosa algo difícil para los que no sean jóvenes.

El único remedio lógico para semejante situación es el Socialismo.

CONTRA VARIOS PROYECTOS DE LEY

Las Sociedades obreras de Agricultores, Albañiles y Obreros de la industria textil de Medina del Campo, en asamblea celebrada el 15 del pasado, acordaron protestar contra el proyecto de ley del Terrorismo y felicitar a los compañeros Iglesias y Cortés por sus discursos ante la Comisión parlamentaria.

—En el Centro Obrero de Mieres se celebró un mitin para protestar contra el proyecto de ley de Represión del terrorismo, que presidió R. Alvarez, haciendo uso de la palabra Llana, Paredes, García y Vigil, que combatieron dicho engendro y animaron a los muchos trabajadores que asistieron al acto a seguir luchando para librarse de la esclavitud a que quiere someterles una Empresa industrial.

DISCURSO DE JAURÈS

pronunciado el 28 de mayo de 1908 en el banquete con que se solemnizó el haber llegado L'Humanité á vender 20.000 ejemplares.

Ciudadanas y ciudadanos:

Os doy las gracias por vuestras simpatías, porque revisten un carácter personal, porque se dirigen, no al individuo, sino á la obra que juntos realizamos.

Todos sabéis qué espíritu me guía, en qué condiciones ejerzo en L'Humanité las funciones de director político que el Consejo administrativo me ha confiado; ni por un instante he intentado valerme de mi cargo para favorecer, siquiera fuese oblicuamente, tal ó cual tendencia del Partido en detrimento de tal otra. Mi único cuidado es permitir que todo el pensamiento del Partido se exprese libre é íntegramente, y yo mismo, cuando hablo en el periódico ó aquí, lo hago como compañero que habla en nombre propio, que reserva su libertad personal, por la razón de que dirige y respeta la libertad de sus colaboradores.

Ciudadanos: Yo no me perdonaría, en la hora de la victoria y de la certidumbre en que estamos, cuando llegamos al instante en que el periódico del Partido va á encontrarse verdaderamente, no sólo bajo la dirección, sino dentro del Partido Socialista y de la clase obrera organizada, no me perdonaría personalmente si dejara de enviar un recuerdo cariñoso á los ciudadanos de buena voluntad, muchos de los cuales eran y son aún amigos míos, que me han ayudado

—Con el mismo objeto, celebróse en Sama otro mitin, en el que hablaron R. Rodríguez, de aquella localidad, y Bayón y Varela, de Gijón, que combatieron la labor reaccionaria de Maura.

Fueron todos muy aplaudidos, haciéndose al final una cuestación á favor de Varela, que produjo 23 pesetas.

En dicho acto estuvo representada la Sociedad de Panaderos.

—El día 1.º de este mes, la Agrupación Socialista de Ferrol, en unión de las Sociedades obreras, celebró un mitin para protestar de los proyectos de ley del Terrorismo y de Huelgas.

Á los trabajadores de Obregón.

Compañeros: Un llamamiento os hago, convencido como estoy de que la mayor parte de vosotros os dáis perfecta cuenta del verdadero estado en que nos encontramos los obreros obregonenses. Nuestro malestar es grande y nuestra situación difícil. Y si os dáis cuenta del mal, ¿no creéis que debe buscarse la solución? ¿No comprendéis que cuanto más tiempo permanecáis en esa apática actitud, nuestros patronos, secundados por las autoridades, aprovechan la ocasión para hacer todo cuanto les viene en gana? Todos los días se os oye lamentar del mal trato que recibís en el trabajo, de que sois víctimas de tal ó cual atropello, en el cual las autoridades no cumplen su misión. Y si esto es así, ¿por qué no adoptáis de una vez la actitud que corresponde á todo trabajador digno que sabe defender sus derechos y exigir que le traten con la consideración y el respeto á que tiene derecho como ciudadano? Sólo la organización obrera, uniéndonos en apretado haz de aspiraciones comunes, puede hacernos fuertes y poderosos en frente de la actitud de patronos y autoridades, y de ese modo conseguir que sea reconocida y concedida la justicia de nuestras reivindicaciones y el ejercicio de nuestros derechos.

Todos sabéis que existe en este pueblo constituida desde hace varios años una Agrupación Socialista, y, sin embargo, no acudís á cooperar con vuestro consiente esfuerzo á esa obra de vuestra salvación y hasta miráis con indiferencia la labor que la misma verifica.

Todos os acordaréis que debido á la esforzada actitud de unos cuantos compañeros que lo reclamaron, se pudo obtener de nuestros patronos, hace algunos meses, una pequeña mejora en el jornal, y si ésta no fué mayor y de carácter general, se debió únicamente á la torpe conducta de algunos obreros, pues, después de estar los patronos dispuestos á conceder todo lo que la Comisión expuso, se dió el caso inconcebible de que los mismos obreros fuesen á los explotadores á informarles en forma que dió lugar á que se nos retirara parte de lo que nos había sido concedido.

No se comprende, pues, que teniendo tan palpables hechos de esta naturaleza que evidencian lo tiránico de la explotación sufrida, no abandonéis ese marasmo aniquilador y salgáis de esa indiferencia que mata, disponiéndoos á ayudar á aquellos compañeros que ocupan las avanzadas en la defensa de nuestros derechos, á fin de conseguir lo que en justicia nos corresponde.

Acudid cuanto antes á la organización obrera, á fin de poder entablar con éxito la lucha contra nuestros enemigos los patronos. Tened presente, compañeros, que al no asociaros perjudicáis á vuestra propia causa y á la de vuestros hermanos, dando lugar á que el látigo de la opresión capitalista nos trate más duramente.

Venid á nuestro lado, que os esperamos con los brazos abiertos para emprender todos juntos la lucha que irremisiblemente nos ha de llevar á la victoria.—JULIÁN BLÁZQUEZ.

21 junio 1908.

á crear L'Humanité en los primeros tiempos. Les doy las gracias porque me han hecho el honor de pensar que yo no aceptaría ninguna condición que pudiera limitar la independencia de mi pensamiento y de mi acción. (Aplausos.)

Les doy gracias porque á la hora en que hemos necesitado transformar L'Humanité, se han prestado á la transformación con un desinterés y una buena voluntad que estoy en el deber de reconocer públicamente. Hablo, ciudadanos, sin embarazo de ese pasado reciente y á la vez tan lejano; y hablo de él sin embarazo, porque en el instante mismo en que en L'Humanité no estaba representada sino una de las organizaciones, una de las tendencias del Partido, en el instante mismo en que nos separaban conflictos y disensiones, me dominaba el pensamiento obsesante de trabajar por mi parte en el advenimiento de la unidad socialista, y siempre me decía que el día en que fuera un hecho esa unidad socialista, mi más estrecho deber sería el apresurar la hora en que el periódico pasaría á ser propiedad común de los socialistas y de los trabajadores organizados. (Aplausos.) Y yo sabía al mismo tiempo que no sería posible, que no sería fácil realizar la unión, realizar la síntesis de la vigorosa acción reformadora y de la idea revolucionaria.

Ciudadanos: yo contemplo con júbilo los progresos del periódico que ha llegado á ser obra vuestra, cosa vuestra. Hace poco se ha recordado la terrible crisis que hemos atravesado. Ahora nos encontramos fuera de peligro por la abnegación de nuestros colaboradores, por la abnegación, vigilancia, inteligencia y actividad de nuestros administra-

CORRESPONDENCIAS

De Coruña.

A medida que transcurren los días, más van conociéndose los trabajadores conscientes de esta localidad, y por tanto los socialistas, de la justificada negativa de esta Agrupación á tomar parte en el mitin contra la ley del Terrorismo iniciado por los elementos radicales burgueses y sus constantes comparsas los anarquistas.

De haber tomado parte nosotros en el mitin del teatro Pardo Bazán hubiéramos tenido que criticar la conducta de los prohombres republicanos, que no se asociaron á la campaña de las subsistencias y suscribieron el reaccionario proyecto de Coligaciones y huelgas, así como también hubiéramos tenido que recordar la actitud de algunos de sus correligionarios cuando los vocales obreros del Instituto de Reformas Sociales pidieron que éste se adhiera á la protesta general contra la ley del Terrorismo.

Cuanto á los anarquistas, habríamos tenido precisión de echarles en cara su inconsecuencia al abominar de la acción política y tomar parte en actos de esa índole y en compañía de elementos burgueses, que ellos aparentan despreciar, pero á los cuales secundan en toda ocasión en que pueden exhibirse y meter ruido.

Pero los socialistas de la Coruña, á pesar de no haber tomado parte en ese mitin, combaten ahora el proyecto aludido, como combatirán siempre sin tréguja todos aquellos que puedan entorpecer el libre desenvolvimiento de la clase obrera, á diferencia de los aludidos elementos que, una vez pasada la efervescencia de la actualidad, no vuelven á acordarse de aquello que un momento les apasionara.

Cuando estas líneas salgan á luz, una Comisión nombrada por la Agrupación Socialista habrá ido á visitar al gobernador civil, Sr. Crespo de Lara, con objeto de reclamar el cumplimiento de la ley del Descanso y el de la real orden sobre los andamijes.

No confiamos gran cosa en que den resultado estas gestiones, primero porque no tenemos tras de nosotros la opinión de la generalidad de las colectividades obreras, que llevadas por derrotos ajenos á lo que debe constituir su aspiración, no procuran sean cumplidas las leyes que nos favorecen, y en segundo lugar porque el gobernador civil es hoy presidente honorario de la Sociedad «Mutua Mercantil Coruñesa», compuesta de los industriales taberneros á quienes afecta la ley del Descanso.

Pero nosotros estamos dispuestos, si el Sr. Crespo de Lara no hace cumplir lo mandado, á acudir en queja al Instituto de Reformas Sociales. Ya que no se cumplan las leyes, sépase al menos quienes las barrenan.—EL CORRESPONSAL.

De la Línea.

No tengo más remedio que ocuparme de las vejaciones y atropellos que á diario cometen los carabineros y empleados de Consumos con los trabajadores que regresan de Gibraltar diariamente después de prestar sus servicios en la plaza inglesa.

Es un espectáculo vergonzoso. Como si se tratase de criminales, son registrados todos ellos al entrar en La Línea, y se lleva el rigor á tal extremo, que se ha dado el caso de quererles cobrar derechos por el pan que traían sobrante de la comida. No hay que decir que con tal motivo se producen con frecuencia escándalos y reyertas, que pudieran evitarse si aquí imperara en las autoridades un poco de sentido común.

Pero es claro, como se trata de atropellos que se cometen con trabajadores,

nadie, fuera de los interesados, concede importancia á esas cosas, y desde la Prensa local, fiel hechura del caciquismo, hasta el último dependiente de la autoridad, todos hacen el vacío alrededor de nuestras quejas, y los proletarios sufriendo las consecuencias de tal estado de tiranía.

Cuantas veces hemos tratado de exteriorizar nuestras quejas, hemos tropezado con la hostilidad de todos los que tenían el deber moral de atendernos; mas ya que EL SOCIALISTA se presta á hacerse eco de nuestras reclamaciones, prometo ocuparme más adelante de cuanto ocurre en este feudo, donde impera la voluntad omnívota de unos cuantos ricos, que amasan su fortuna á costa de la ruina de todos.—CLA.

De Tarragona.

Los hechos, con su muda elocuencia, nos dan la razón. Decimos los socialistas que los Gobiernos, llámense liberales ó conservadores, monárquicos ó republicanos, no son otra cosa que Comités constituidos para la defensa de los intereses de la clase dominante ó capitalista, y no nos faltan pruebas convincentes, hechos palpables, con que robustecer dicha afirmación. Méjico, Chile, Francia, etc., con sus matanzas de proletarios, acaban de dejar tafanitas á las Monarquías. Sólo la autocrática Rusia puede colocarse dignamente á su lado.

Los republicanos de nuestro país, cuando oyen estas verdades, se enfadan, se enfurecen y nos insultan, y, en cambio, ellos mismos, sin ser Gobierno, nos dan, á todas horas, armas para combatirles, argumentos para afirmar nuestras convicciones.

Tarragona, en los actuales momentos, está presenciando uno de esos hechos en que los republicanos españoles nos dan idea de cómo se respetarían las libertades si llegasen á constituir Gobierno.

A raíz de una huelga llevada á cabo el año 1905 por los toneleros, en la que en mal hora intervinieron los peones y marinos, se constituyó una Sociedad titulada «Montepío de patronos y obreros». Para conseguir que los trabajadores ingresaran en esa Sociedad, los patronos realizaron toda suerte de coacciones.

Más de una vez hubieron de protestar públicamente Sociedades obreras de la desatentada conducta de los patronos; pero como las autoridades, impasibles, dejaban hacer, los trabajadores llevaron la peor parte. La mayoría de obreros peones y marinos, inconscientes aún, ante el temor de perder el pan de sus hijos, ingresaron en aquel antro patronal. Sólo unos cuantos, muy pocos, pasando privaciones sin cuento, sostuvieron con dignidad y tesón la organización de resistencia.

Transcurrido algún tiempo, los patronos habíanse olvidado, al parecer, de esos honrados trabajadores que no quisieron manchar su nombre claudicando de sus convicciones societarias; mejor dicho, parecía que la virtud, el tesón, la honradez de aquellos compañeros, era premiada por los mismos patronos, ya que casi todos ellos estaban colocados; pero he aquí que entra á ocupar la presidencia del Montepío en cuestión don Juan Pallarés Bosch, ex alcalde federal, actualmente concejal de este Ayuntamiento, ex oficial tonelero, el cual, sin duda para probar que eso de la lucha de clases es una invención de los socialistas, y olvidando su historia de revolucionario en la Federación de toneleros, ha resucitado lo que todo el mundo diputaba muerto, haciendo que se amenace á los obreros con el despido si no ingresan en el Montepío de su presidencia.

¿Así es como practican los republicanos la libertad? ¿De esa suerte es como pretenden implantar la igualdad? ¿Es esta la fraternidad que tanto ensalzan en tiempo de elecciones?

republicano moderado, frente al radical, á los cuales no combaten siempre á fondo, pero á quienes dicen: Vosotros no sois sino un momento, una etapa, y el pueblo irá adelante; no se contentará con fórmulas políticas; el campesino, como el obrero, querrá la realidad social de la justicia y de la libertad. (Aplausos.)

Esto es lo que yo hago constar, y si bien es cierto que en algunos centros hemos sufrido un instante de parada, un movimiento de retroceso, obedece á que, en efecto, en muchos sitios se ha producido contra nosotros una concentración de los demás partidos.

Es posible—yo no soy profeta—que dicho movimiento se extienda, que la coalición se generalice, que se haga sistemática y universal. Pero, ciudadanos, aunque por un movimiento llegase á hacernos retroceder, á arrinconarnos, aunque esa coalición de fuerzas conservadoras de todos matices llegase un día á barrernos á todos vuestros mandatarios, la fuerza política, la fuerza electoral, casi diría la fuerza parlamentaria del Socialismo, no estaría amenazada, porque siempre quedaría la clase obrera, la raíz de protesta y de reivindicación, y vuestra fuerza electoral y parlamentaria renacería, y este Parlamento, arrojado de él el Socialismo, es decir, la fuerza de impulsión, quedaría tan triste, tan vacío, tan impotente, tan deslucido, tan odiosamente incapaz de reforma y de acción, que todos los trabajadores agrupados acabarían por decir: «¡Basta! Ahora nos toca á nosotros entrar ahí.» (Vivos aplausos.) A nosotros nos corresponde ahora agruparnos en torno del Socialismo; á nosotros nos toca

Protestamos con toda nuestra energía de las coacciones que se realizan con los mencionados obreros, y no trasladamos el asunto á las autoridades competentes, porque creemos que sería inútil.

¡Obreros! No es quejándoos como habéis de conseguir vuestro mejoramiento. Los lamentos son estériles. Acudid á la Sociedad; robustecedla; estrechad las filas de los que luchan por su mejoramiento; cobijaos bajo la roja enseña del Socialismo, y veréis como los que hoy son fuertes dejan de serlo.

Tened presente la axiomática frase de Carlos Marx: «La emancipación del obrero ha de ser obra del obrero mismo.»—EL CORRESPONSAL.

¡EHE USTED CASTIGOS!

Un correligionario nuestro de Villapando—el ciudadano Julián Cañibano—hallábase el 14 de junio en la plaza Mayor leyendo EL SOCIALISTA. Pasó por allí la procesión del Santísimo Sacramento, y nuestro correligionario dejó de leer, pero no se descubrió, pasando la procesión á 20 pasos de él.

Terminada la procesión, le llamó el alcalde, y en malos términos, censuró á Cañibano por no haberse descubierto, mas como éste le contestara como venía al caso, el monterilla le arrestó 24 horas y le impuso 15 pesetas de multa.

Por su parte, el párroco le demandó, y celebrado el correspondiente juicio, nuestro correligionario fué condenado á 50 pesetas de multa, 10 días de arresto y las costas del juicio.

Y no pararon ahí las cosas, sino que metido en la cárcel el dos veces condenado por no descubrirse al pasar la procesión, en la prisión no le dan socorro alguno para alimentarse.

Lo cual representa un tercer castigo. ¿Puede darse mayor enormidad? Todo esto es obra del caciquismo, no obstante gobernar quien dijo que iba á acabar con él.

¡Sr. Maura! Realizando infamias como la que denunciarnos, se fabrican terroristas.

CUARTILLAS MATERIALISTAS

Una espada puede ser considerada bajo distintos aspectos: como un trozo de hierro, como un instrumento de muerte. Pero, partiendo de esto, dividiéndolo ya en dos partes diferentes, llamando á la parte componente, hierro, materia, y á la parte formal, espada, espíritu; separar la substancia y el uso que de la substancia se hace, ¿no sería una aberración? Separar el espíritu de la materia; llamar á aquél alma y á ésta cuerpo, es el mismo caso. La espada es siempre hierro que se emplea para herir, como, bajo otra forma, se emplea para abrir las entrañas de la tierra y derramar semillas adentro. La materia siempre es la materia que, bajo la forma hombre piensa, como bajo la forma planta vegeta, y bajo la forma agua riega, baña, fecunda.

Admiran las concepciones del espíritu, pero en la misma proporción que admiran las maravillas de la forma en la Naturaleza. Las causas mismas que á la flor dan sus colores y aroma y al diamante su brillo—cosas asombrosas—dan á los nervios la facultad sensitiva, perceptora, que se traduce en pensamientos, en ideas, exteriorizaciones de la sensación. Hemos podido, cualquiera puede apreciar cómo se exteriorizan las sensaciones de ciertas plantas, del insecto. Se exteriorizan en actos apreciables, moviéndose voluntariamente al contacto de los cuerpos extraños.

Concedan los espiritualistas alma, espíritu á todo lo que obre, se mueva á impulso de su voluntad, y entonces ha-

republicano moderado, frente al radical, á los cuales no combaten siempre á fondo, pero á quienes dicen: Vosotros no sois sino un momento, una etapa, y el pueblo irá adelante; no se contentará con fórmulas políticas; el campesino, como el obrero, querrá la realidad social de la justicia y de la libertad. (Aplausos.)

Esto es lo que yo hago constar, y si bien es cierto que en algunos centros hemos sufrido un instante de parada, un movimiento de retroceso, obedece á que, en efecto, en muchos sitios se ha producido contra nosotros una concentración de los demás partidos.

Es posible—yo no soy profeta—que dicho movimiento se extienda, que la coalición se generalice, que se haga sistemática y universal. Pero, ciudadanos, aunque por un movimiento llegase á hacernos retroceder, á arrinconarnos, aunque esa coalición de fuerzas conservadoras de todos matices llegase un día á barrernos á todos vuestros mandatarios, la fuerza política, la fuerza electoral, casi diría la fuerza parlamentaria del Socialismo, no estaría amenazada, porque siempre quedaría la clase obrera, la raíz de protesta y de reivindicación, y vuestra fuerza electoral y parlamentaria renacería, y este Parlamento, arrojado de él el Socialismo, es decir, la fuerza de impulsión, quedaría tan triste, tan vacío, tan impotente, tan deslucido, tan odiosamente incapaz de reforma y de acción, que todos los trabajadores agrupados acabarían por decir: «¡Basta! Ahora nos toca á nosotros entrar ahí.» (Vivos aplausos.) A nosotros nos corresponde ahora agruparnos en torno del Socialismo; á nosotros nos toca

dores, Landrin y Renaudel, á quienes me complazco en ofrecer un testimonio particular de gratitud. (Aplausos.)

Pero, sobre todo, lo debemos á vuestra cooperación, á vuestra colaboración, á vuestros sacrificios. ¡Ah! Hemos pasado días difíciles; pero yo guardo un recuerdo tierno y reconfortante del día mismo en que en plena escasez, casi en los umbrales de la quiebra, casi al borde del abismo, dije á algunos amigos:—Hay un medio de salvarnos, uno solo: relegar todas las combinaciones equívocas que pudieran amenguar nuestra moralidad y entorpecer nuestra libertad, y decir al proletariado la verdad desnuda; sólo él puede salvarnos, salvarse, salvar el Socialismo con un esfuerzo...

Ahí está, ciudadanos, la gran lección: es preciso tener confianza en la clase obrera, en sus energías, en su vigor. Y las circunstancias que acabamos de atravesar no son seguramente las que podrán disminuir esa desconfianza.

No seamos pesimistas.

Lo confieso—dejadme hablar en libertad completa—: he quedado algo sorprendido cuando, en vísperas de las elecciones municipales, algunos compañeros del Partido han dejado escapar palabras de pesimismo, cuando han dicho que los fracasos parciales y aparentes sufridos por nosotros eran la condenación de toda una política, de lo que se ha llamado el socialismo electoral y parlamentario y de lo que será, de lo que debe ser la conquista metódica del Poder político con el sufragio universal; conquista que no será ilusoria, que no será engañosa, si el proletariado sabe organizarse económicamente, al mismo

tiempo que se organiza políticamente, y si se capacita, después de haber conquistado la victoria, para conservarla y guiarla. (Vivos aplausos.)

No, no hay motivo para pronunciar, respecto de nuestro esfuerzo de conquista política para el ideal revolucionario, palabras de pesimismo ó de condenación. En primer lugar, porque, en suma, las elecciones municipales no han sido lo que dicen nuestros adversarios y lo que creen algunos amigos nuestros...

No esperéis de mí, ciudadanos, que trate de echar un velo sobre nuestros fracasos. Los hemos sufrido, y hasta de una gravedad que no quiero desconocer, que no quiero negar. Un partido que no sabe ver la verdad, que no sabe decirlo, que necesita engañarse á sí mismo y trata de engañar á los demás, es un partido de inválidos. (Aplausos.)

No; en muchos puntos hemos sufrido ó un retroceso ó un alto en la marcha. Pero también en muchas regiones ha habido un avance socialista, una marcha hacia adelante; ésta se ha producido principalmente, sepámoslo bien—de ello he podido asegurarme en las recientes excursiones que he hecho y con ocasión del Congreso de los mineros he recogido gran copia de testimonios—, allí donde ha habido una fuerte organización sindical.

Y luego, en los campos, entre los campesinos, en incontables Municipios rurales—bien que de una manera confusa aún, pero que nosotros aclararemos y disciplinaremos—ha empezado á entrar la idea socialista, lanzando en los pequeños Municipios rurales uno, dos ó tres aldeanos, orgullosos de llamarse socialistas, frente al potentado, frente al

biase llevado la cuestión á otro terreno. Pero al concretarse sólo á conceder alma al hombre, no puede menos de ser alegada la identidad de sensación con todos los demás seres orgánicos; esto es, que tengan un organismo más ó menos perfecto. Ya que se ha concedido que todas las manifestaciones del espíritu son sugeridas por diversas sensaciones.

Luego los actos más sublimes, las ideas más grandes, los pensamientos más excelsos que brotaron del cerebro humano, por efecto de una necesidad sentida, guardan en grado más alto una relación directa con la acción de la araña tejendo una tela que la sirve de residencia y de instrumento de trabajo, por efecto de su necesidad sentida de residir y de cazar. ¿Acaso no fué la misma materia que constituía el cerebro de Newton, descubriendo las leyes de la gravitación, la que impulsó al pájaro á cantar ó modular melodías inefables?

Si la materia se mueve, gravita, canta en el ave, calienta en el Sol, arde, pinta, esculpe, exhala fragancias, mata y crea, ¿por qué no ha de pensar también y escribir y obrar con consciencia y avasallar la vida y transformarse y engrandecerse á sí misma en su forma hombre? Cuando un sabio osado haya demarcado el límite de las fuerzas materiales, entonces, desde ese límite, podrá decirse que empieza el espíritu.

Un alma aparte del cuerpo, como un effluvio que le bañara, es algo inconcebible dentro del moderno modo de pensar. Y no es bueno hoy que, piedra á piedra, se va derribando el edificio de todas las tradiciones, queriendo hacer ley de la vida una tradición que, brotada en las fuentes de la concepción primitiva de la existencia, se ha elevado á ser uno de los más altos puntos á debatir en las esferas científicas. La destrucción de la tradición bárbara, devuelta á religiosa, sublimada á metafísica, llegada á fisiológica, de la existencia de un espíritu sobre la Naturaleza, como motor inteligente separado de ella, como suprema fuerza directora y dominadora, implica el triunfo de la materia en sí, del hombre en sí y por sí, sin tutelas que humillan, sin agentes extraños que le empuñen, majestuosos, inmensos, en su supremo orgullo, en su supremo poder, en su suprema soberanía, como único, como todo.

De esta concepción materialista de la vida partirá la muerte del fatalismo en sus diversas manifestaciones, engendradora de la lentitud en el avance hacia arriba. Y, por consiguiente, el progreso, sin detenciones, que ha de asentarse en el sólo de la supremacía total al más fuerte, al más apto, al más rico en materia inteligente, al hombre.—E. TORRALVA BECERRA.

De esta concepción materialista de la vida partirá la muerte del fatalismo en sus diversas manifestaciones, engendradora de la lentitud en el avance hacia arriba. Y, por consiguiente, el progreso, sin detenciones, que ha de asentarse en el sólo de la supremacía total al más fuerte, al más apto, al más rico en materia inteligente, al hombre.—E. TORRALVA BECERRA.

A los obreros del puerto del Musel,

Compañeros: Es de urgente necesidad que dejéis de vivir alejados de la Asociación y vengáis á reforzar vuestras filas, como medio de hacer frente á las contingencias que pueden suscitarse en esta lucha que hay entablada entre proletarios y explotadores.

¿Acaso es vuestra situación tan brillante que no sentís el aguijón de la necesidad? ¿No veís que con ese proceder dais gusto solamente á los explotadores, y á los capataces y caciques, que ven con alegría como no os cuidáis de la defensa de vuestros intereses, abandonando que ellos explotan á sus anchas imponiéndosle leoninas condiciones de trabajo?

Pues si esto es así, y estáis todos conformes con que es preciso salir de la precaria situación en que os halláis, ¿por qué no dais una prueba de energía cuantos no estáis aún asociados y venís á nosotros á laborar en pro del mejoramiento común?

Porque tened en cuenta, compañeros, que vuestra pasividad no es sólo perjudicial para vosotros, sino que lo es también para todos, porque vuestro alejamiento de la organización esteriliza los esfuerzos de ésta en gran manera, porque sus gestiones no van acompañadas de toda la fuerza que deberían, y como eso no es ningún secreto para nuestros explotadores, el resultado es que no se consigue el logro de nuestras legítimas aspiraciones con la rapidez que fuera menester. Por el contrario, si la Sociedad contase con el concurso de todos los trabajadores de las obras del puerto, el efecto moral sería grande, y nos sería mucho más fácil alcanzar el éxito en las reclamaciones que pudiéramos formular al ver los patronos que tenían frente á sí una masa decidida á conseguir el logro de tales ó cuales ventajas.

Animo, pues, compañeros: acudid al Centro Obrero á pedir la papeleta de ingreso; á luchar contra los que nos oprimen; á ejercitarse en la lucha económica y su complemento la política, que de esta manera podremos obtener mejores salarios y reducir la jornada de trabajo, sin que consigamos amenazarlos los desplantes ni las amenazas de nuestros enemigos, como tampoco desviarnos de nuestro camino las predicciones de quienes quieren llevar al proletariado por sendas tortuosas.

No he de terminar sin hacer también un llamamiento á los compañeros que trabajan en la carretera de Gijón al Musel, á fin de que hagan causa común con nosotros y se asocien, con objeto de obtener las mejoras de que tan necesitados se hallan.

Miremos siempre adelante; perfeccionemos la organización en sus dos aspectos, político y económico; trabajemos por que los ideales de redención

se extiendan por los campos y las costas de Asturias, y así como hoy contamos ya con un Centro Obrero en el Musel, insistamos en nuestra propaganda hasta conseguir que cada pueblo de esta región llegue á ser un baluarte de la causa de los oprimidos.—UN OBRERO DEL MUSEL.

NUESTROS MUERTOS

La Agrupación Socialista Madrileña ha perdido al correligionario Antonio Martínez.

Era socialista convencido y muy estimado de todos sus compañeros. Trabajó con entusiasmo y ardor para organizar á los obreros ferroviarios y á consecuencia de la huelga de éstos fué despedido por la odiosa Compañía.

Después ingresó en la Sociedad de Carpinteros, en la que ha cumplido con exactitud todos sus deberes. Ejerció varios cargos, especialmente en la «Locomotora Invencible». Su muerte fué repentina, pues al levantarse de dormir la siesta experimentó un ataque cerebral que le quitó la vida en pocos momentos.

Sus restos han sido enterrados civilmente.

Reciba su familia el testimonio de nuestro pesar por la desgracia que la aflige.

La Agrupación Socialista de Gergal ha experimentado la pérdida de uno de sus mejores individuos: el compañero Francisco Ruiz Hernández.

Lo mismo á dicha colectividad que á la familia del finado enviamos nuestro pésame.

NOTICIAS VARIAS

El Comité Nacional del Partido Socialista y el de la Unión General de Trabajadores, han confiado á los vocales obreros del Instituto su representación para informar sobre el Contrato de trabajo.

Reunidos dichos vocales, han designado á Largo Caballero para que desempeñe la citada misión.

Gracias á la actitud enérgica de los compañeros que forman la Sociedad de Obreros agrícolas de Alhaurin, y á las reclamaciones hechas al ministro de la Gobernación y al gobernador de Málaga, el alcalde de dicho pueblo parece dispuesto á modificar su conducta, hasta la fecha muy poco legal.

Lo celebraremos.

Este éxito ha hecho que la referida Sociedad haya tenido un aumento considerable.

Compañiase hace poco de 100 individuos y á la fecha forman parte de la misma 225.

Á LOS MINEROS DE RIOTINTO

Compañeros: La vida que llevamos es de constante sufrimiento: mucho trabajo, frecuentes humillaciones y no pocos martirios.

Esto no es vivir, sino padecer muchos males, y como no es cosa de que los suframos siempre, debemos apresurarnos á remediarlos. ¿Sabéis dónde está la medicina? En nuestra unión, en que nos asociemos. Es preciso que formemos un Centro; que tengamos una Caja de resistencia; que ingresemos en la Unión General de Trabajadores, y que nos alistemos en el Partido Socialista.

Tenemos necesidad de mejorar nuestros salarios y la jornada de trabajo; pero también la tenemos de contar en el Municipio con representantes nuestros y de que haya en el Congreso de Diputados representantes genuinos de nuestra clase para que la defendan y combatan este régimen en que tan bárbaramente se nos explota.

Hasta aquí hemos votado por quien nos estruja y se enriquece á costa nuestra, y esto no debe ser.

Es preciso que nos pongamos de acuerdo, que no nos arredremos ante el enemigo y que nos organicemos.

De este modo, nos pondremos en camino de mejorar nuestro estado y de trabajar por el advenimiento de una sociedad en que no haya explotadores ni explotados.—UD MINERO.

Julio 2, 1908.

IMPORTANTE

La Junta directiva de la Asociación de Tipógrafos, Litógrafos y sus similares de Vigo, advierte á las Sociedades de ambos oficios de España que los tipógrafos y litógrafos del establecimiento de D. Manuel Reimondez han tenido que abandonar el trabajo por haber querido imponerles aquel señor más horas de trabajo y pretender suprimirles otras mejoras que rigen en los demás establecimientos de la localidad.

SUSCRIPCION

para sufragar los gastos que ha ocasionado la representación del Partido Socialista Obrero en el Congreso Internacional de Stuttgart.

Suma anterior, 1.325,91 pesetas. Madrid.—M. P., 0,20.—J. Martínez, 0,15.—Lumbreras, 0,25.—F. Mora, 0,25.—P. Iglesias, 0,25.—Total, 1,35. San Martín de Provensals.—J. Puig, 0,25 pesetas. Ribadeo.—B. R. Lombardía, 0,30. Mataró.—I. Pi., 5. Total, 1.333,41 pesetas.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Madrid.—Continúa la huelga parcial de obreros marmolistas.

Después de una huelga de breves días, la Sociedad de Albañiles ha hecho entrar en razón á un patrono que se ha distinguido por tratar de mala manera á los operarios que están á sus órdenes y por promover conflictos con los mismos.

En Béjar.—Después de una huelga de seis días, los dependientes de comercio han conseguido un triunfo. La huelga fué general, motivándola el acuerdo de los patronos de no admitir en ningún comercio al dependiente que saliera de otro, ya fuera despedido ó le abandonara voluntariamente.

En Badalona.—Se han declarado en huelga los operarios de una fábrica de vidrios.

En Barcelona.—Han hecho lo mismo los obreros de una fábrica de fideos.

MOVIMIENTO SOCIAL

Madrid.—Han acordado ingresar en la Unión General de Trabajadores, cumpliendo lo acordado por la Federación de su oficio, la Sociedad de Constructores de carruajes y la de Herradores.

La Junta Administrativa del Centro Obrero ha acordado reclamar contra la velocidad que llevan los automóviles en la población y pedir al ministro de Hacienda que tome una resolución eficaz respecto á los duros sevillanos.

En el mes de mayo último la Sociedad de Cocheros ha tenido 21 bajas por 45 altas.

Signe en aumento esta importante colectividad.

Mora.—Organizado por la Juventud Socialista, se celebró el 29 del pasado un mitin de propaganda societaria y socialista.

Al acto concurrieron más de 2.000 personas, teniendo que retirarse bastantes por no poder penetrar en el local.

Presidió Miguel Vázquez y usaron de la palabra Nicamor de Gracia y Eulogio Varela, de la localidad, y Leandro del Valle y M. Galán, de Madrid, los cuales hicieron una excelente labor educadora, que les valió muchos aplausos y de la que el público salió altamente satisfecho.

León.—La dirección del Centro Obrero verdadero, esto es, del que nada tiene que ver con los elementos clericales, está domiciliado en la calle de la Misericordia, 5.

Musel.—La Sociedad de obreros de este puerto ha ingresado en el Partido Socialista y en la Unión General de Trabajadores.

Orense.—De vuelta del Congreso Socialista de Galicia, han tomado parte la compañera Virginia González y el compañero Manuel González en un mitin organizado para celebrar el XIII aniversario de la creación del Centro Obrero.

Presidió el compañero Ramón Pousa, y habló á más de los indicados compañeros, el correligionario Cernadas.

La concurrencia, que era enorme, aplaudió á todos los oradores é hizo una ovación á Virginia González.

Cooperativa Socialista Madrileña.

CONCURSOS

Se abre concurso para proveer una plaza de dependiente de ultramarinos y dos de mozo para las tiendas.

Para solicitar la plaza de dependiente se precisa pertenecer á la Sociedad del oficio.

Entre los solicitantes que tengan esta condición serán preferidos los que pertenezcan al Partido, y de éstos los que fueren cooperativistas si los hubiere.

Las condiciones de trabajo serán: Jornal, 4 pesetas diarias. Jornada, nueve horas diarias aproximadamente.

El dependiente será externo y no tendrá, por lo tanto, comida por cuenta de la Cooperativa.

Para concursar á las dos plazas de mozo es necesario estar asociado.

Como en el concurso anterior, serán preferidos los afiliados al Partido, y entre éstos los que sean cooperativistas.

Condiciones de trabajo: Tres pesetas diarias de jornal. Nueve horas de trabajo diarias aproximadamente.

Tanto el dependiente como los mozos realizarán los trabajos que le ordene el Consejo de Administración.

REUNIONES

Grupo Socialista de Albañiles. Este Grupo celebra Junta general el domingo 12, á las cinco de la tarde, para tratar asuntos de interés, en el Centro de Sociedades, Relatores, 24, principal.

Agrupación Socialista de Gijón. Esta Agrupación celebrará Asamblea ordinaria el próximo domingo, á las tres y media de la tarde, en su domicilio.

Se recomienda la asistencia. Agrupación Socialista de Sama. Esta Agrupación celebra Junta general ordinaria el 12 del que rige, á las tres y media de la tarde, en su domicilio, calle de la Salve.

Agrupación Socialista de Barcelona. El próximo domingo continuará esta Agrupación su Asamblea ordinaria, comenzada el domingo anterior.

Entre los puntos del orden del día figura la renovación del Comité.

Correspondencia administrativa.

Alcoy.—A. S.—Recibidas 50 pesetas: 29,10 paquetes 1.151, 12,50 para EL SOCIALISMO, 7,80 para lo indicado en otro lugar y á su favor 0,60.

Pueblo Nuevo del Mar.—J. V.—Idem 50,50, que, con 0,30 á su favor, suman 50,80: 42,75 paquetes 1.156, 1 de 1 «De mi campo», 1,30 (con 0,15 que enviará de 5 «Ley de Accidentes» y 3 «Comunes»), 3,75 para SOCIALISTAS y 2 de J. M. S. suscripción marzo 1908.

Montejo de la Sierra.—D. M.—Idem 1 septiembre. Tetuán de Chamarín.—A. S.—Idem 17,30; 8,70 paquetes 1.164, 1 suscripción junio y 7,50 para C. N.

Bilbao.—Lucha.—Dad por recibidas 7,80 pesetas de la A. S., de Alcoy; 7 de J. E., de la Habana; 5 de A. H., de Almería, y 7,20 de la A. S., de Alcoy.

Oviedo.—AURORA.—Idem 7 de J. E., de la Habana, 4 de S. Escapa, de Antimio de Arriba, y 1 de J. F., de ésta.

Alicante.—MUNDO OBRERO.—Idem 5,50 de la F. de G. y 16,50 de R. R., de ésta.

Importan paquetes y suscripciones... 392,92 Idem folletos... 6,20

LIBROS Y FOLLETOS

A 5 céntimos. PLEKHANOFF.—La táctica revolucionaria.—Fuerza y violencia. ZOLA.—El Socialismo es el nuevo Evangelio.

L. TOLSTOY.—Los deberes del soldado. UN CAMPESINO.—¡No traicionen, hermano! MELIÁ.—El repatriado (cuento).

— Ganarás el pan... (Idem). — Aventuras de un niño déspota (Idem). — Caridad (Idem). — Juan Soldado (Idem). — El pobre Pepin (Idem).

A 10 céntimos. AQUINO.—La justicia del Socialismo. TERWAGNE.—A B C del Socialismo colectivista.

LAFARGE.—El ideal socialista. MELIÁ.—Los rechazados (monólogo en verso). Leyes de reunión y de asociación. La «Comunes».

A 15 céntimos. IGLESIAS.—Las Sociedades de resistencia. GUESDE.—El Colectivismo. ROUANET.—Filosofía socialista.

DOMENECH.—Educación socialista en España. LLURIA.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. — La máquina á favor de la Humanidad según las leyes naturales.

Organización y Programa del Partido Socialista. A 20 céntimos. MARX Y ENGELS.—Manifiesto comunista.

ALTAMIRA.—Lecturas para obreros. LAFARGE.—El materialismo económico. VÉRITAS.—El Teatro ante las Sociedades obreras. Calendario del trabajador.

A 25 céntimos. ENGELS.—Socialismo utópico y Socialismo científico. JAURÉS.—Socialismo y Libertad. DEVILLE.—Estudio acerca del Socialismo científico.

IGLESIAS.—Mítin de controversia en Santander. TROCIET.—Democracia socialista y Anarquismo. N. N.—El pillo (comedia).

GRUNDMANN.—El retorno (id.). KROEL.—La hija del fiscal (id.). A 30 céntimos. JUSTO.—El Socialismo.

JUSTO.—El programa socialista del campo. TORRES Y BROTONS.—[Sin patria! (Diálogo en verso.)

MANTOUX.—El despertar del Partido Obrero en Inglaterra. MARX.—El libre cambio.

LAFARGE.—El Socialismo y los intelectuales. Ley Municipal. Ley Electoral para diputados á Cortes y concejales, con notas y apéndices.

Leyes y reglamentos de accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelos.

A 50 céntimos. AQUINO.—Breves estudios biográficos. MELIÁ.—Lucha (drama).

FIDEL.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (Biografía-semblanza). TORSELLI.—Cancionero Socialista (poesías).

Primera parte. — Cancionero Socialista (id.). Segunda id. E. DE FRANCISCO.—Manual de prácticas societarias.

A. ORTIZ.—Rebeldías (poesías). A 60 y 75 céntimos. MORATO.—Notas para la historia de los modos de producción, 0,60.

FERRI.—Socialismo y ciencia positiva, 0,75. A. LORIA.—Bases económicas del Derecho, 0,75.

A 1 peseta. VERDES MONTENEGRO.—De mi campo. KAUTSKY.—Parlamentarismo y Socialismo.

MARX.—Miseria de la Filosofía. MANGASARIAM.—Sin Dios.

A 1,50 pesetas. MORA.—Historia del Socialismo español. MARX.—Revolución y Contrarrevolución.

DEVILLE.—Principios socialistas. MELIÁ.—Alma Rebelde.

Varias. MARX.—El Capital, 3 pesetas. — El Capital, resumido por Deville, 2 pesetas en Madrid y 2,50 fuera.

ADVERTENCIAS A los que pidan de 10 ejemplares en adelante de cada obra, excepto «Socialismo y Libertad», «El Capital», reducido por Deville, «De mi campo» y «Alma Rebelde», se les hará un descuento de 20 por 100.

A los pedidos de «De mi campo» y «Alma Rebelde» se acompañarán 25 céntimos más para certificado.

Los pedidos, que deberán hacerse acompañados del importe en libranzas, valores declarados, etc., se harán á Felipe Peña Cruz, Espíritu Santo, 18, 2.º, Madrid.

No se admitirán cantidades mayores de una peseta en sellos, recomendando que, á ser posible, sean de 5 y de 10 céntimos.

LA TEORÍA Y LA ACCIÓN DE MARX POR CARLOS KAUTSKY Este notable trabajo del célebre escritor socialista alemán, que forma un folleto de 16 páginas, véndese á 10 céntimos en esta Administración.

IMP. DE I. CALLEJA, MENDIZABAL, 6.